

## LOS RESULTADOS DE LOS BANCOS EN 1992 (\*)

Los cambios introducidos por la Circular 4/1991 del Banco de España en los formatos de la documentación contable de las entidades bancarias, así como su exigencia a partir del ejercicio de 1992, impiden la comparación homogénea de los datos representativos de este último año con los de la serie 1989-1991 que se maneja en el artículo sobre los «Problemas actuales del sistema bancario».

No obstante esa matización, se reproduce seguidamente la cuenta de resultados del total banca disponible a la fecha de edición de este número de PAPELES DE ECONOMÍA ESPAÑOLA, al objeto de contrastar la persistencia o ruptura de las tendencias de fondo que se citan en el texto. Las menciones comparativas que se hacen más adelante, poniendo en relación sus datos con los correspondientes de años anteriores, toman, sin embargo, en consideración las cuentas ajustadas a iguales pautas contables que las de 1992 (1).

Con base en los datos anteriores, y tomando como referencia las proporciones de los diferentes productos, cargas y márgenes respecto de los activos totales medios, puede observarse que el año 1992 ha prorrogado la tendencia a la baja en el margen de intermediación (3,4 por 100) de los bancos, con una caída nominal en sus valores absolutos de casi cuatro puntos porcentuales respecto de 1991. Se constata, asimismo, un incremento en los rendimientos de otros productos ordinarios (0,89 por 100), derivados principalmente del cobro de servicios no financieros y que, sin embargo, no han logrado evitar la ligera pero persistente caída de años anteriores en el margen ordinario (4,29 por 100).

Por lo que se refiere a los gastos de explotación (2,75 por 100), el año 1992 ofrece, incluso, un leve repunte respecto del correspondiente dato previo y consolida su resistencia a la baja observada durante los últimos años. Como consecuencia de la traslación acumulativa de tales factores, el margen de explotación (1,54 por 100) también continúa el estrechamiento verificado durante todo el periodo analizado, y lo hace

con una caída nominal en sus valores absolutos de casi nueve puntos porcentuales respecto de 1991.

Finalmente, la disminución en los resultados atípicos por la venta de valores e inmuebles (0,14 por 100) supone sendas y claras rupturas: respecto de los porcentajes de incremento que se habían producido en años previos y en relación con su peso en términos de balance medio, que se reduce notablemente. Ello, unido al mantenimiento de la tendencia al alza en las dotaciones por saneamientos e insolvencias (0,66 por 100), comporta otra nueva minoración del resultado antes de impuestos (1,11 por 100), que, en términos nominales y sobre valores absolutos, representa una caída de 19 puntos porcentuales en relación a 1991.

En resumen, el año 1992 ha supuesto para los bancos la agudización de las tendencias restrictivas que se evidenciaban en años anteriores, principalmente desde el lado de la mayor competencia y el incre-

mento en la morosidad, así como la emergencia de otros factores concurrentes, como el recorte en la generación de resultados atípicos, que han penalizado de forma ostensible sus resultados antes de impuestos.

### NOTAS

(\*) Con posterioridad a la recepción del artículo de José Luis Leal sobre «Problemas actuales del sistema bancario», se ha podido disponer de la cuenta de resultados de los bancos de 1992. El objeto de esta nota es, así, el de complementar el contenido del artículo de referencia con los datos más recientes, de tal forma que permitan al lector verificar las tendencias que en él se apuntan.

(1) El detalle de las cuentas de resultados de bancos y cajas de ahorros en el periodo 1989-1992, ajustadas a la nomenclatura uniforme de la Circular 4/1991 del Banco de España, pueden consultarse en el artículo, de Juan Antonio Maroto, «Un análisis comparado de las cuentas de resultados de bancos y cajas de ahorros en 1992», en este mismo número de PAPELES DE ECONOMÍA ESPAÑOLA.

CUADRO N.º 1

### CUENTA DE RESULTADOS DEL TOTAL BANCA

|   | 1 9 9 2   |                   |
|---|---|-------------------|
|   | Importes,<br>en miles de millones<br>de pesetas | Porcentajes s/ATM |
| 1. Productos financieros .....                | 5.987,2   | 11,39             |
| 2. Costes financieros .....                   | - 4.201,4                                       | - 7,99            |
| <b>3. Margen de intermediación .....</b>      | <b>1.785,8</b>                                  | <b>3,4</b>        |
| 4. Otros productos ordinarios .....           | 467,1   | 0,89              |
| <b>5. Margen ordinario .....</b>              | <b>2.252,8</b>                                  | <b>4,29</b>       |
| 6. Gastos de explotación .....                | - 1.443,3                                       | - 2,75            |
| <b>7. Margen de explotación .....</b>         | <b>809,5</b>                                    | <b>1,54</b>       |
| 8. Venta de valores e inmuebles .....         | 74,9  | 0,14              |
| 9. Saneamientos e insolvencias .....          | - 344,6   | - 0,66            |
| 10. Otros saneamientos y dotaciones .....     | - 7,7   | - 0,1             |
| 11. Resultados extraordinarios .....          | 37,9  | 0,07              |
| 12. Otros adeudos y abonos .....              | 13,8  | 0,03              |
| <b>13. Resultado antes de impuestos .....</b> | <b>583,7</b>                                    | <b>1,11</b>       |

Fuente: Banco de España.